

Wo **charismatische** Spiritualität und **akademische** Arbeit zusammenkommen

Jede christliche Erneuerungsbewegung, die weltweit einflussreich wurde, hat ihre eigenen Ausbildungsstätten hervorgebracht. Durch Mission und Ausbildung haben sie die Botschaft Jesu wirksam weitergegeben. Das gilt auch für die charismatische Bewegung.

Im deutschsprachigen Raum entstanden seit Mitte der 1990er-Jahre charismatisch geprägte Akademien. Für sie gehören fundierte biblisch-theologische Arbeit und die Leitung durch den Heiligen Geist zusammen. Hier verbinden sich charismatische Spiritualität und akademische Arbeit zur Vorbereitung auf einen vollmächtigen geistlichen Leitungsdienst.

Merkmale und Ziele des Netzwerkes

Acht solcher Akademien, die über ganz Deutschland verteilt sind, haben sich zu einem Netzwerk zusammengeschlossen. Jede hat einen anderen Namen. Mir als Gründer des Netzwerkes war es von Anfang an wichtig, dass jede Akademie ihre eigene Identität behält, d.h. eigene Vision, eigenständiger Name mit spezifischem Logo, unabhängige Leitung und Finanzierung. Das Netzwerk ist offen. Neue Akademien und Ausbildungskonzepte sind willkommen. Wer dem gemeinsamen Kodex des Netzwerkes zustimmen kann und seinen Sitz im deutschsprachigen Raum hat, kann gerne die Aufnahme beantragen.

Im Netzwerk sollen akademische Fragen, theologische Entwicklungen, administrative und finanzielle Herausforderungen beraten und wechselseitige Hilfen gefunden werden. Darüber hinaus entsteht ein Pool hochqualifizierter Dozenten.

Gemeinsamkeiten und Besonderheiten

Alle haben ihre Wurzeln in der charismatischen Erneuerungsbewegung und wollen ein möglichst breites Spektrum geistlicher Dienste und Gaben abdecken. Die kommende Leitungsgeneration soll im Kontext charismatischer Theologie für den lokalen und internationalen Einsatz qualifiziert werden. Theorie muss mit Praxis verbunden werden. Die Studierenden können auf Wunsch von der Spezialisierung jeder Akademie profitieren, da die erbrachten Studienleistungen gegenseitig anerkannt werden.

Die Studienleitungen treffen sich jährlich zum Erfahrungsaustausch und zur internen Beratung. Zentrum und Alleinstellungsmerkmal der akademischen Einrichtungen ist aber wohl das prophetische Gebet füreinander, das von allen sehr geschätzt wird.

Qualifikationen, die Absolventen erwerben können

Jede Akademie kann eigene Zertifikate vergeben. Um aber international vergleichbare Abschlüsse zu erreichen, arbeiten wir mit der New Covenant International University (NCIU) in Florida zusammen, die ihre Wurzeln ebenfalls in der Erneuerungsbewegung hat. Dort können in Deutschland erbrachte Studienleistungen auf Bachelor-, Master- und PhD-Ebene angerechnet werden. Die von der NCIU geforderte Qualitätssicherung erfolgt auf Netzwerkebene.



Dr. Andreas Franz ist geschäftsführender Vorsitzender von *Horizonte Weltweit e.V.* und Studienleiter der *Theologisch-Missionswissenschaftlichen Akademie (TheMA)*. Er ist verheiratet mit Marina. Das Ehepaar hat drei erwachsene Kinder.

AUSBILDUNGS



Theologisch-Missionswissenschaftliche Akademie (thema)

Gründung: 1994

Leitung: Andreas Franz, Jörg Strate

Sitz: Barleben (Magdeburg)

Web: <https://ausbildung-theologie.de>

Die *thema* bereitet Leiter auf den geistlichen Dienst im In- und Ausland vor. Sie nutzt von Anbeginn die technischen Möglichkeiten des Internets und begleitet Studierende auf allen Kontinenten. Im individuell erarbeiteten Curriculum werden alle theologischen Disziplinen abgedeckt und durch interkulturelle Studien ergänzt.



Werkstatt für Gemeindeaufbau (WfG)

Gründung: 1993

Leitung: Dominik Sikinger

Sitz: Ditzingen

Web: www.Leiterschaft.de

Die *WfG* gehört seit 1998 zum Netzwerk und bietet theologische Studiengänge sowie Weiterbildung an. Kernkompetenz sind Leiterschaft, Gemeindebau, Theologie und gelebte Spiritualität. Mit Kooperationspartnern sind Schwerpunkte in Worship, Seelsorge oder Geistlicher Begleitung möglich. Ein spezielles Mentoringkonzept fördert die persönliche Entwicklung.



STÄTTEN DES NETZWERKS



**Horizonte
Weltweit**



Akademie für biblische Studien (ABS)

Gründung: 2001
Leitung: Sonja Hannemann, Jochen Geiselhart
Sitz: Bühl/Baden
Web: <https://biblische-studien.de>

Die ABS will Mitarbeitenden im pastoralen Dienst einen bibelorientierten akademischen Abschluss ermöglichen. Sie arbeitet berufsbegleitend, flexibel, kostengünstig und mit persönlichem Mentoring. Das Studium kann auf Wunsch mit einer 3-jährigen pastoralen Ausbildung (<https://pastorale-ausbildung.de>) kombiniert werden.



Theologische Akademie Berlin (TAB)

Gründung: 2012
Leitung: Claudia Pioch
Web: <https://www.berlinerbibelschulen.org>

Jeden Monat wird ein berufsbegleitendes Blockseminar mit Fachdozenten angeboten, die mit den Jahren alle theologischen Disziplinen abdecken. Neben eingeschriebenen Studierenden können auch Gasthörer an den Blöcken teilnehmen. Dadurch entsteht eine wertschätzende Studiengemeinschaft mit unterschiedlichen Prägungen.



**Christliche Seelsorge
Akademie**

Christliche Seelsorge Akademie (CSA)

Gründung: 2015
Leitung: Marina Franz, Petra Holey
Sitz: Magdeburg/Dresden
Web: <https://ausbildung-seelsorge.de>

Die CSA bildet Gemeinde- und beratende Seelsorger aus und ergänzt so das Angebot innerhalb des Netzwerks. Die Ausbildung umfasst acht Präsenzseminare sowie Supervision, Leistungs- und Praxisnachweise. Die Teilnehmer werden nicht auf ein bestimmtes Seelsorgemodell verpflichtet. Sie erhalten Bewertungskriterien für unterschiedliche Seelsorge Modelle.



Theologische Akademie Stuttgart (TAS)

Gründung: 2009
Leitung: Mathias Nell, Andreas Käser
Web: <https://www.theologische-akademie-stuttgart.de>

Die TAS bietet ein modulbasiertes und hybrides Studium: An zwei Tagen im Monat treffen sich rund 45 europaweit Studierende zu einem thematischen Schwerpunktseminar, das durch Lektüreflexionen und schriftlichen Leistungsnachweis ergänzt wird. Die Kernkompetenz liegt im Bereich der Bibelwissenschaften.



**THEOLOGISCHE
AKADEMIE
HAMBURG**

Theologische Akademie Hamburg (TAH)

Gründung: 2012
Leitung: Luca Ritter, Hartmut Knorr
Web: <https://www.theologischeakademie.de>

Die TAH bietet berufsbegleitende und individuell zugeschnittene Studiengänge für die Praxis in Kirchen oder christlichen Werken an. Neben Seminarangeboten in Hamburg können Studierende über einen Online-Campus auf die Studienunterlagen zurückgreifen und so ihr Tempo und ihren Studienort selbst bestimmen. Außer einem Theologie-Grundkurs werden die Studiengänge von NCIU angerechnet.

**Josua Akademie
Brandenburg**



Josua Akademie Brandenburg (JAB)

Gründung: 2018
Studienleitung: Annabell & Jens-Uwe Beyer
Sitz: Zagseldorf
Web: www.missionswerkjosua.de/akademie

Das innovative Ausbildungskonzept der JAB steht für zeitgemäße und kulturell relevante Gemeindeentwicklung. Der ostdeutsche Kontext findet hier besondere Berücksichtigung. Sie bietet die Möglichkeit einer Qualifizierung im berufsbegleitenden Selbststudium mit flexiblem Lerntempo. Zusätzlich werden Präsenzzeiten ausgebaut.

